

Histoire de la Maison et auberge communales

La maison et auberge communales, avenue de Vaudagne 13 bis, a été aménagée en 1981-1982 dans un ancien bâtiment rural du XVIIIe s. Il a notamment eu pour propriétaire Jacob-Daniel Maillard, maire de Meyrin de 1824 à 1832.



La Maison et auberge communales en 1984. ACM

En lien avec le centre sportif

La création d'une auberge communale à Meyrin est indirectement liée à la construction du centre sportif en 1979. En effet, la Commune avait besoin d'acquérir les terrains destinés à accueillir le centre. L'un des propriétaires n'acceptait de vendre qu'à la condition que la Commune acquière l'ensemble de ses parcelles, dont l'une comportait le bâtiment de l'avenue de Vaudagne 13 bis. L'achat a été voté par le Conseil municipal en décembre 1977. C'est ainsi que la Commune s'est retrouvée en possession de la « ferme Rey », du nom de son propriétaire, qui allait devenir quelques années plus tard la maison et auberge communales.

Une maison de maître

La ferme Rey était dans un état de vétusté avancé. Mitoyenne de la Maison Mani, il s'agit comme elle d'une maison de maître avec dépendances agricoles, c'est-à-dire de la propriété d'un notable, d'un propriétaire foncier ou d'un rentier possédant des terres qu'il fait exploiter par son fermier, ce qui lui assure un rendement complémentaire. Le bâtiment regroupe sous un même toit le logement du fermier au rez-de-chaussée, l'appartement du propriétaire à l'étage ainsi qu'une grange et une écurie. La ferme Rey a vraisemblablement été construite au XVIIIe s. et est représentative des maisons rurales du canton de Genève. Le bâtiment est

doté de belles fenêtres en accolade en pierre taillée et de beaux encadrements de porte, probablement réutilisés d'une construction antérieure, peut-être du prieuré de Maisonnex.

Propriétaires

Le premier propriétaire connu est, vers 1750, Louis-Samuel Chavanne, bourgeois de Meyrin. Maître des postes, il tenait à Meyrin un relais de poste aux chevaux, permettant notamment l'acheminement du courrier. Un poste qui bénéficiait de certains avantages. De 1809 à 1832, la propriété a appartenu à Jacob-Daniel Maillard, maire de Meyrin en 1800-1801 puis de 1824 à 1832. Il était également propriétaire de la Maison Mani contiguë. Depuis 1934, la ferme était en possession de la famille Rey.

Nouvelle affectation

Pour les membres du Conseil municipal de 1977, il est évident que ce bâtiment témoin du caractère villageois et rural de Meyrin doit être conservé et rénové. Reste à lui trouver une nouvelle affectation. L'idée d'en faire des logements est rapidement écartée pour des raisons de faisabilité. De même que la création d'une bibliothèque que les autorités souhaitent plutôt dans la Cité, en lien avec le centre culturel qui ne verra pourtant le jour que 15 ans plus tard. Finalement, la nouvelle affectation du bâtiment est décidée en 1979 : il accueillera des locaux pour les sociétés communales et les partis politiques, qui ont des difficultés à en trouver, une ludothèque et une auberge communale avec quelques chambres et un logement pour le gérant car « il manque sur le territoire communal une auberge offrant une salle de banquet de taille suffisamment grande ». L'idée avec la création d'une auberge communale est également d'assurer un revenu à la Commune et de garantir une présence continue dans le bâtiment pour des raisons de sécurité.



La ferme Rey en plein travaux. 1981. ACM.

Travaux d'envergure

Le projet de rénovation-transformation est confié à l'architecte meyrinois Jacques Malnati. Un crédit de 4,4 millions est voté à l'unanimité le 20 mai 1980 et les travaux commencent en mars 1981. Ils sont impressionnants. Seuls les murs sont conservés. Vu leur état de vétusté, charpente et planchers ne peuvent pas être récupérés. Une partie du sous-sol doit être excavé pour accueillir le chauffage et une cave. Il n'existe malheureusement pas de photos de l'intérieur du bâtiment avant travaux mais on sait par un texte de l'historien Etienne-Louis Dumont qu'il y avait des poutres moulurées datant vraisemblablement du XVIIe s. et des cheminées en marbre du XIXe.

Fête d'inauguration

L'auberge ouvre ses portes le 1^{er} décembre 1982 et l'inauguration officielle de la Maison et auberge communales a lieu le 28 mai 1983 avec des portes-ouvertes, des démonstrations des sociétés communales, un repas populaire servi à l'auberge et un bal. De 1982 à 2020, plusieurs gérants se sont succédé à l'auberge. Après un temps de fermeture et une rénovation des locaux, l'auberge communale a rouvert ses portes en mai 2022.



Intérieur de l'auberge en 1983 peu après son inauguration. ACM.

